

EL CASO DE CAMARGO

Lo que ocurre en el Valle de Camargo es una cosa reveladora de lo más despreciable y más odioso caci-quismo a que hemos descendido en esta situación política, en la que el señor Lerroux y el señor Gil Robles juegan al alimón con todo nuestro país. Claro está, que todo tiene su término, y esto lo tendrá también; pero, mientras tanto, los que somos vamos a sufrir los males que nos aguardan.

Lo de Camargo es el reflejo de todo el país, pero es en extremo inaudito, y aunque lo silencen esos órganos de opinión, tan ocupados ahora en canonizar a Benzo, al personaje desconocido a quien se le ofrece el mando a cambio de su influencia, tan efímera como este Gobierno, vamos a resarlarlo, porque no deja de ser curioso.

Camargo estuvo mucho tiempo en poder del caciquismo monárquico, el cual quedó derrotado en la elección del 12 de abril.

Hacia más de veinte años que allí se intentó realizar la célebre traída de aguas, obra apremiante e indispensable para la vida del valle, y ese caciquismo odioso, en vez de cooperar a esta necesidad, empezó enseguida que resucitó en aquella derrota a oponer cuantas dificultades pudo, para que este Ayuntamiento no lograra esas obras.

Fracasó en sus maniobras, porque hubo un diputado, nuestro amigo Bruno Alonso, que se hizo cargo en Madrid de trabajar sin descanso hasta lograr al fin que el Gobierno aprobara el proyecto, otorgando una subvención, nada menos que de 240.000 pesetas.

Aquel expediente archivado y lleno de polvo fué desmenuado por el empuje y la tenacidad de nuestro compañero Alonso, hasta lograr aprobarlo, y este triunfo de nuestro Ayuntamiento, encarnado en el diputado del pueblo, descampó a los caciques que, naturalmente, no podían tolerar que lo que ellos no conseguían en más de veinte años lo conseguiese este Ayuntamiento, y sobre todo este diputado, subiendo de punto su ira al saber que el Ayuntamiento nombraba hijo del pueblo a Bruno Alonso y acordado poner su nombre a las primeras fuentes del pueblo.

Desde entonces ese caciquismo no ha cesado un instante en conspirar contra el Ayuntamiento, y si como caciques monárquicos fueron derrotados, no vacilaron en afiliarse al Partido Radical, con el cual y desde el cual lanzan todos sus dardos para lograr destruir la obra del Ayuntamiento destituyendo a sus hombres electos por el voto del pueblo.

Se presentaron denuncias y más denuncias contra el alcalde a todos los gobernadores civiles, y gobernador hubo, por cierto que era radical, el señor Díaz Quiñones, que asqueado por esa pasión dijo que se marchaba, y se marchó, por cierto, por no adherirse al caciquismo destituyendo al alcalde.

Se nombraron delegados gubernativos, uno, dos, tres..., y todos tuvieron que sobrellevarse, porque nadie probaba nada que mereciese la pena, y la única vez que lograron suspender al alcalde atendiendo esas maniobras, fué deshecho el intento, porque el Consejo de ministros, que entonces presidía el señor Azafia ordenó la reposición inmediata del alcalde suspendido.

Pero ahora lo han hecho mejor: han abierto nuevo expediente y han encargado de hacerlo a un afiliado al Partido Radical; así no podía fallar. Y el encargado y afiliado al Partido Radical es el señor don Juan García Domínguez, secretario de uno de los Jurados mixtos de Santander, y empleado además del ministerio, que debe precisamente la plaza de secretario del Jurado mixto al diputado socialista, señor Alonso, a quien entonces se le pidieron nombres de personas capaces y serias para desempeñar esos cargos, fuesen del campo que fuesen.

Este señor García Domínguez, en agradecimiento, sin duda a los socialistas, al venir Lerroux al poder se encargó de hacer todo lo posible para que no se le fuera encima el asunto de la plaza de secretario del Jurado mixto. Y para niños y colegiales, la Casa Abascal ofrece impermeables, gabardinas y capitas, a precios sin competencia. (Frente al Banco Mercantil).

fué con los radicales, sin duda para asegurar su plaza y escalar otra mejor, aunque su capacidad no sirva, desgraciadamente, para ocupar ningún cargo, porque los vocales obreros y los mismos presidentes han tenido ocasión de probarlo.

Pues este señor ha hecho el nuevo expediente, o por lo menos él lo ha firmado —que será lo más seguro—, y buscando y retorciendo toda clase de argumentos, y sin dar además tiempo para que el alcalde y los concejales se pudieran defender, se lo largan al ministro, o lo lleva en propia mano el señor gobernador, y a los ciento y pico días de tenerlo allí (la ley señala sesenta), logran la destitución del alcalde y los tenientes de alcalde, mandando con toda prisa el expediente al juzgado para ver si con el proceso logran dar la sensación de una rectitud bastarda, falsa en absoluto, y cuyo proceso nosotros, que no somos abogados, desafiamos a discutir cara a cara con los caciques, ante el pueblo de Camargo.

Reiros por esta vez, que algún día, y quizás muy pronto, el pueblo os pedirá cuentas, y entonces veremos quiénes se rien los últimos.

Juan PUEBLO.

La revolución del impermeable en España está hecha. Gracias a ella puede comprarse esta prenda cincuenta por ciento más barato que antes sobre igual calidad. Os lo demostrará la Casa Abascal. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

Del intento de evasión en la cárcel

La escrupulosidad con que nuestro director, señor Malumbres, quiere llevar su prisión en la cárcel provincial, nos veda de informar cuanto se relaciona con el intento de evasión habido en la madrugada del sábado, ya que, de informar, le crearíamos una situación muy delicada, que a toda costa debemos evitar ante las circunstancias en que se halla rodeado dicho intento.

Nuestros lectores y compañeros aceptarán este silencio observado como muy lógico.

Es lo único que por hoy podemos decir.

En una riña entre dos pescadores, uno de ellos resulta gravemente herido de un navajazo en el vientre

Hacia mucho tiempo ya que el popular barrio de Puertochico no se veía conmovido por hechos de sangre, de los que fueran protagonistas vecinos del mismo; sin embargo, anoche y a causa de una discusión sin trascendencia de ninguna clase, un pescador resultó gravemente herido de un navajazo que le asestó un compañero de oficio.

El suceso se desarrolló en la puerta de un bar, establecido en el número 19 de la calle del General Espartaco, y propiedad de don Juan Mazón, uno de cuyos familiares, testigo presencial del hecho, nos facilitó los detalles del mismo.

Según dicho señor, ayer, aproximadamente a las siete de la tarde llegaron al bar, entre otros pescadores, Fructuoso Villegas Muñoz, natural de Suances, de veintiséis años de edad, y Vital Gutiérrez, conocido por "Frutos", también mayor de edad y, como el anterior, domiciliado en Puertochico.

Al igual que hacen todos los domingos, los reunidos en la tienda comenzaron a discutir sobre los temas relacionados con la pesca, mas sin que la discusión perdiera el carácter amistoso de siempre.

De esta forma estuvieron hablando hasta las diez de la noche, a cuya hora uno de los amigos propuso marchar a casa a cenar, para bajar más tarde a la tienda.

Cuando ya se encaminaban todos a la puerta del establecimiento, uno de ellos invitó a beber la última ronda, cosa a la que otros se opusieron, diciendo que no querían más vino hasta después de cenar.

Sin embargo, el que invitaba insistió, accediendo al fin los demás a que darse unos momentos más en la tienda, para retirarse después a sus casas.

A las diez de la mañana de hoy, se ha cometido un audaz atraco, llevándose los autores más de cinco mil pesetas

La actividad demostrada durante estos meses por la Policía de nuestra plantilla, ayudada por los ocho agentes de la brigada criminal de Madrid, nos había hecho suponer que merced a ella podíamos los santanderinos descansar tranquilos, sin temor a ser inquietados por palanqueros, carteristas y atracadores; sin embargo, esta mañana, a las diez, en una de las calles más céntricas de la población se ha cometido un atraco, del que ha sido víctima un conocido vecino nuestro, dueño de un estanco establecido en el Pasco de Pereda, número 23, que al mismo tiempo desempeña el cargo de cajero del departamento de tabaco en rama de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Don José Bustamante, que así se llama la víctima del atraco, se dirigía esta mañana, a las diez menos cuarto, a las oficinas de este departamento de la Tabacalera, calle de la Puntada, número 10, tercero, cuando al llegar al primer piso de dicha casa, encontró a dos individuos que al parecer bajaban de los pisos superiores, y que al encontrarle, le preguntaron: —¿Nos podría usted indicar si ha regresado ya del banco el cajero de la Tabacalera?

Cuando el señor Bustamante se disponía a contestar a esta pregunta, manifestando, quizás, que el cajero era él, uno de los desconocidos le encañonó con una pistola, mientras el otro le conminaba a que levantara los brazos.

Ante el temor de que los atracadores hiciesen uso del arma, el señor Bustamante hizo lo que le indicaban, y entonces los desconocidos le registraron, quitándole la cartera que guardaba en el bolsillo interior de la americana.

En aquel momento el atracado metió la mano en el bolsillo posterior del pantalón, con ánimo, según nos informan, de sacar de él una cantidad que llevaba en billetes de veinticinco y cincuenta pesetas, y entonces los atracadores, creyendo, sin duda, que intentaba sacar un arma, le dieron un fuerte golpe con una llave inglesa

en la frente, a consecuencia del cual cayó al suelo desvanecido.

Una vez que se apoderaron del dinero, los atracadores huyeron, dejando tendido en la escalera al señor Bustamante, al que minutos después encontró en el mismo estado uno de los ordenanzas de la Compañía en que el atracado presta sus servicios, y quien después de auxiliar al señor Bustamante le trasladó a las oficinas de la Tabacalera, donde la víctima, repuesto un poco de la impresión sufrida, dió cuenta a sus compañeros de lo que le había sucedido.

Según manifestó el señor Bustamante a la Policía, al hacer la denuncia del atraco, uno de los autores de éste era un individuo de estatura pequeña que vestía traje oscuro; del otro, y debido a la oscuridad que reinaba en el sitio del atraco, no pudo el señor Bustamante facilitar ninguna señal personal.

Igualmente manifestó el atracado que ayer, cuando se encontraba en el estanco, llegó un individuo que después de preguntarle si había sido buena la venta del día, compró una cajetilla de cigarrillos ingleses y dió, para pagar, un billete de mil pesetas, diciéndole entonces el señor Bustamante que no tenía cambio.

La víctima del atraco relaciona este hecho con el asalto de que ha sido víctima hoy, aunque haciendo la salvedad de que esto es solamente una sospecha, basada en las preguntas que la citada persona, a quien por otra parte desconoce, le hizo.

La cantidad robada asciende aproximadamente a cinco mil pesetas, y era producido en su mayor parte de la recaudación hecha ayer en el estanco propiedad del atracado.

La Policía, a la que, como manifestamos, se dió cuenta del atraco, ha comenzado a realizar las primeras gestiones para detener a los autores del mismo.

Plumas última novedad, corte perfecto y elegante, a precios sin competencia, los tenéis en Casa Abascal. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

vencer a Vital Gutiérrez de que dispusiese su actitud; mas éste ofuscado por el desafío siguió en la puerta, diciendo a su rival que saliese a la calle.

Este consiguió desprenderse de los que le sujetaban y fué hasta la puerta, donde, al parecer, le fué asestado por Vital un navajazo en el vientre pues sin llegar a salir a la calle, Fructuoso volvió a entrar en el local diciendo: —Esto no se hace; esto no se hace; me ha dado una pinchada...

Entonces los amigos le preguntaron qué le había ocurrido, y Fructuoso les mostró la herida, que a primera vista no parecía grave, quizás de bido a que no sangraba.

Ante este aspecto le aseguraron que la cosa no era grave; pero el herido siguió quejándose de agudos dolores, cayendo poco después desvanecido junto al bar, siendo recogido entonces por dos amigos, que en un taxi le trasladaron a la Casa de Socorro, donde los médicos de guardia le practicaron la primera cura, apreciándose una herida incisionante en el hipocóndrio izquierdo, con probable penetración en la cavidad, de pronóstico muy grave, disponiéndose su ingreso en la Casa de Salud Valdecilla, donde fué trasladado rápidamente, y donde se le practicó una delicada operación, continuando esta mañana en el mismo estado de gravedad.

El agresor huyó, pero se entregó poco después en las oficinas de la Guardia municipal, donde permaneció hasta que el Juzgado de guardia dispuso su ingreso en la cárcel.

Tanto Vital Gutiérrez como Fructuoso Villegas son casados, y, como anteriormente dijimos, residen en Puertochico.

Solicitud de protesta al gobernador por su propia actuación

Esta mañana estuvo en el Gobierno civil una representación de la Federación Obrera Montañesa, haciendo la oportuna presentación de una solicitud, en la que se pide autorización para realizar el domingo próximo, a las doce de la mañana, una manifestación pública, como protesta por la actuación del actual gobernador civil.

La segunda corrida de Fiestas ¡¡ BELMONTE !!

Fué en las postimerías de la época gloriosa José-ito-Belmonte (1919), cuando empezamos a disfrutar las disponibilidades de las corridas. Tan fausto motivo trajo como consecuencia la iniciación de nuestras aficiones taurinas.

Varias veces vimos alternar a los dos colosos, en unión de otros de menor categoría; pero, como es lógico y natural, crecíamos de preparación para establecer diferencias. Todos nos parecían bien. Más que la belleza de un lance o la majestuosidad de un muletozo, nos entusiasmaron los "atacos" de los picadores. En silencio gozábamos las piruetas de los pobres varillargueros. Instintos crueles de los que pronto nos curamos.

En contra de la costumbre, empezamos siendo "aficionados" sin voz ni voto. Nuestra ignorancia, mejor dicho, nuestra prudencia, nos impedía maternos en "camisa de once varas". Tampoco nos damos a habernos apóstrofado a ningún torero. Eso, no. En todo momento se nos antojó muy difícil de realizar aquello que con tanta facilidad y precisión veíamos ejecutar. Posteriormente, con motivo de nuestra intervención en benéficos festejos taurinos, vivimos la realidad de esta suposición.

¡Qué difícil es torear bien! Paulatinamente, a fuerza de oír, ver y leer, nos fuimos compenetrando con el arte del torero. Así, llegó un momento en el que nos creímos estar en condiciones de presentarnos a los verdaderos aficionados. Tan sólo nos faltaba un símbolo que defender. Un "partido" en el que militar.

En una mano, las reglas del toreo; en la otra, un interminable lista de toreros. Al frente, un montón de biografías, revistas, periódicos y fotografías. Todo, bajo la presidencia de nuestra no muy larga experiencia.

Solamente comenzamos el estudio de todos y cada uno de los lidiadores existentes. Con más rapidez de la esperada—prueba evidente de su superioridad—terminó la confrontación de veleros.

La ditada lista quedó reducida a un nombre: Belmonte.

Organosos de la elección, hicimos nuestra pública presentación. Eramos "belmontistas" por convicción. Un poco románticos y todo espiritualidad.

De vez en cuando, nuestra vehemencia se enturbiaba con el peso de una interna pesadilla.

Las actuaciones del trianero por nosotros presenciadas, las recordábamos borrosas, desenfocadas.

Pero advino la segunda época de su reinado. Al conjuro de su arte, nuestra "ideología" adquirió una base sólida. Nuestro pesimismo alcanzó inusitadas proporciones.

¡Ni nos habían ni nos habíamos engañado!

Desde el Olimpo descendió su arte a la tierra por tercera vez. Para recibirlo nos adornamos con nuestras mejores galas. Pobres, muy pobres, pero llenas de noble y desinteresado cariño.

¡Belmonte! Tu retorno a las lides es para nosotros, para los que piensan salvarse en tu ley, un tónico, un reconstituyente que nos inculca fuerza y motivos para seguir cantando la inmortalidad de tu arte. Para nuestros "enemigos", la demostración irrefutable de nuestro entusiasmo. Para todos, la visión perfecta, la fiel expresión de las grandes emociones del toreo.

La animación y entusiasmo despertados por esta segunda corrida, tuvo su mejor exponente en los despatches de localidades. E "¡no hay billetes" se colocó tanto en la "aquella oficial" como en las particulares del veinte por ciento.

De los lugares más recónditos de la provincia y capitales limítrofes, acudieron gran número de aficionados, guiados por la "estrella" belmontina.

mente, resultando con la taleguilla rota por la pierna izquierda. Rabioso, se incorporó, y requiriendo espada y muleta, continuó la faena, como si la cogida no hubiese tenido lugar. Entrando bien, un espadazo en todo lo alto, que resultó suficiente.

Fué en el cuarto cuando la cosa tomó color y sabor. Los lancea a la verónica con que saludó a este toro, resultaron magníficos. Inmejorables las dos verónicas rematadas con la inmortal media, que dibujó en el primer quite. Estos tres lances fueron algo inmenso, incopiable, únicos... Pero hubo más. Hubo una faena de muleta a la que no pueden pensarse reparos. La inició con un ayudado, por alto, majestoso, continuando con un natural, tan natural, que al cabo de los años volvimos a ver torear de esta forma, sin que al torero se le viese la faja. ¡Calculen si era natural!

Prosiguió toreado por bajo, cerca y valiente; tanto, que hubimos de temer por su suerte. Aparatosamente volvió a ser empujón. Por unos momentos pensamos quedarle sin idolo. Al levantarse, en su semblante se pintaba el dolor. Creímos—y nadie lo hubiese encontrado impropio—que se retiraría a la enfermería. Pero surgió el Belmonte todo vergüenza, todo emoción, y de una gran estocada hizo rodar al cornúpeto, en medio de una gran ovación. La oreja, el rabo y la vuelta al ruedo fueron el justo premio. Por su pie pasó a la enfermería, donde le curaron de dos puntazos superficiales; uno, en la región hipogástrica, y otro, en la igituoescrotal. Orgullosos continuamos en el "belmontismo".

No recordamos si fué en el segundo o cuarto, cuando desde el tendido seis le dieron un "bochinazo" a Marcial. Le llamaron burgués. A nosotros nos hizo sonreír la ocurrencia. En aquellos momentos era oportuno el calificativo. Marcial, en esta tarde, dió mucho de ser el Marcial de su pasado. Lo de... ¡eres el más grande! no tuvo a bien demostrarlo. Solo hasta la exageración, ni "mariposeando" consiguió hacerse aplaudir.

Cuando le vimos empezar la faena de muleta en su primer toreo—segundo de la tarde—, nos forjamos la ilusión de que terminaría haciendo faena. Por bajo trastó cerca y bien, de primera intención; pero terminó distanciado, sin ganas ni maneras.

Entrando en largo colocó una entera, traserá, que mató.

Mejor, mucho más torero y confiado toreado con la muleta al quinto. Hubo rodillazos, tocadura de pitones y tal cual muletozo por la cara, que, en honor a la verdad, diremos que el pagano no jaló. Le faltó al artista expresión, entusiasmo, alma. Cuatro veces entró por uvas, todas a cual peor, terminando con una entera en lo alto, con derrame. Otra vez será.

Varias veces hemos tenido el honor de ver torear a Manolito Bienvenida; pero, palabra, que como lo hizo ayer con el capote, nunca lo habíamos presenciado. Señores, ¡algo formidable!

Que fué el amo de la tarde, no tiene discusión. Su actuación, en conjunto, resultó la más lucida. La alegría que imprimió a su toreo se desparamó por la plaza, y hubo momentos, como en el tercio de quites del tercer toro, que nos llegamos a considerar felices.

Discutirle como banderillero, es una tontería; pero hacer constar que en esta ocasión no estuvo muy acertado con los palos, es sujetarse a la realidad.

Tampoco nos gustó toreado de muleta a su primer toro. No faltó sosiego en el muletozo, pero careció de valor por lo distanciado que tuvo lugar. En contra de lo que nos tenía acostumbrados, mató de una estocada en todo lo alto, admirable de ejecución. Suponemos que con el parabién de la presidencia cortaría la oreja, que ante las protestas del público hubo de tirar, limitándose a dar la vuelta al ruedo.

El último fué el toro que mejor llegó al tercio final. Bienvenida brindó al público, hizo las dos rodillas en tierra e inició con un ayudado por alto, una faena compuesta de cinco naturales—los tres primeros colosales—, ligado el último al de pecho, que el público ovacionó como se merecía.

Però paren ustedes de contar. A renjón seguido, dos molinetes distanciaditos, unos mantazos por la cara, sin orden ni concierto, y una hasta las cintas, que mató sin puntilla. Se le concedió la oreja, el rabo y dió la vuelta al anillo, carinosamente ovacionado.

Conste que en la petición de oreja no intervinimos para nada. Con la misma fuerza y entusiasmo que aplaudimos la primera parte de la faena, criticamos la descortada de la segunda sesión. ¡Hay cosas que ni explican ni se olvidan!

F. FRAGUA PANDO
ENVIO.—Al ilustre autor de "Cinco lustros de toreo", don D. de Quijano, "Don Quijote", con admiración y respeto,

CARTELERIA POLITICA

JUVENTUD DE IZQUIERDA REPUBLICANA.—COMISION ORGANIZADORA

Se convoca a todos los afiliados, menores de treinta años, y simpatizantes, a junta general extraordinaria, que tendrá lugar en nuestro domicilio social, Socubiles, 2, primero, el lunes, 13 del actual, a las siete en primera convocatoria y a las siete y media en segunda.

Se ruega la más puntual y enardecida asistencia, por ser los asuntos a tratar de suma importancia para el porvenir de nuestra Juventud.

No comprar gabardinas e impermeables sin ver el estupendo surtido que ofrece la Casa Abascal. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

A la juventud montañesa

Constituido recientemente y en medio del mayor entusiasmo la Juventud del Partido de Izquierda Republicana de esta población, se dirige en vibrante llamamiento a la juventud montañesa para que todos aquellos dotados del espíritu de rebeldía y renovación que caracteriza a esta decisiva e interesante etapa de la vida, vengán con todo celo y disciplina a militar en nuestras filas.

La reacción avanza a pasos agigantados; el enemigo, en posesión de todos los resortes que rigen la sociedad actual, ahoga todo intento de reforma que pueda llevarnos a situaciones en que una mejor justicia y una comprensión más humana de los deberes y derechos de cada individuo aseguren un orden social que no sea un oprobio de la actual civilización.

La República que nosotros soñamos está prostituida, casi reducida a la nada, adulterada y llena de las corruptelas, vicios y marrullerías propias de los tiempos anteriores al 14 de abril.

A este estado de cosas nos han llevado gentes que, tildándose de republicanos, no han sabido serlo por ceigarles la ambición y las ansias del mando.

Tratamos de conseguir la educación política de la Juventud, tomando como más firmes puntales el más puro izquierdismo, unido a un estricto y avanzado criterio de justicia social.

Si el enemigo único, favorecido de esta política tan peregrina del "dejar hacer", se creyese con fuerzas suficientes para intentar un retroceso en los escasos progresos que se pudieron llevar a cabo en una época contemplativa y en la que presidió, junto a un legalismo exagerado, un respeto excesivo para aquellos que precisamente ahora forman en las filas de la reacción, nosotros, la JUVENTUD DE IZQUIERDA REPUBLICANA, como un solo hombre, oponemos todas nuestras fuerzas para que ese crimen de lesa Humanidad no se revele a la práctica.

Jóvenes montañeses! La Juventud de Izquierda Republicana os espera con los brazos abiertos, confiados en que habréis de acudir a esta llamada que se os hace en momentos críticos y graves para nuestra querida República.

La Comisión Organizadora.

Excursión artística del Orfeón Socialista "Pablo Iglesias"

Para el día 2 de septiembre prepara este orfeón obrero una excursión artística, en compañía del Cuadro Infantil Socialista, al pueblo minero de Barruelo de Santullán.

La excursión carece en absoluto de matiz político, por lo que es de esperar se sumen a ella elementos admiradores de la obra del orfeón y vayan acompañando a esta notable masa coral.

Existe gran entusiasmo en Barruelo por recibir y admirar esta embajada artística, que llevará un selecto programa, así como a los "peques" del Cuadro artístico, que representarán unas cuantas obreras de su repertorio.

En los locales del orfeón se facilitan detalles de esta excursión a cuantos quieran acudir, pues la jira tiene, además, el encanto de admirar un precioso recorrido, y se espera con fundamento que quede un grato recuerdo de esta primera salida, fuera de la provincia, del simpático orfeón obrero, integrado por animosos jóvenes.

Gran Kursaal LA TIERRUCA

Segismundo Moret, número 7

TELEFONO, 35-32

Grandiosos éxitos de las Estrellas Frívolas

HERMANAS CARRERES

Guapísimas y Esculturales Mujeres. Lo mejor en el Arte Frívolo.

GRANDIOSO EXITO DE

BILBAINITA BELLEZA SIN IGUAL

VERDADERA ESTRELLA DE BAILE

RUIDOSO EXITO DE

ANITA BELMONTE

HERMOSA CANZONETISTA

Todos los días sesión a las 7 1/2 de la tarde, 10, 11 y 12 de la noche.—SUPERTANGO, 12 1/2 noche en adelante.—Domingos y festivos a las 7 tarde

Los camareros, a la opinión pública

Las protestas del público asiduo a los cafés, son justas

Nos interesa dejar en claro este asunto, ya que las muchas protestas que efectúan los clientes al cobrar el importe de las consumiciones son en un todo justificadísimas, y para ello deseamos decir a la opinión el por qué se nos ocurrió a los camareros de Santander implantar el 20 por 100.

Es criterio de todo el gremio en general, no sólo el de Santander sino el de toda España, llegar a la abolición de la propina, y sustituir ésta por un tanto por ciento, por entender que, siendo obreros como los demás, es muy justo que estemos dignificados en lo que respecta a obtener el medio de vida.

Al presentar nuestras bases de trabajo en el Jurado mixto, uno de los puntos que más nos interesaba era éste, no sólo porque fuesen a ganar más estos obreros, sino porque empzábamos a dignificarnos y cumplíamos con ello uno de los acuerdos adoptados en nuestros Congresos, y una vez discutidas las mismas, en las que por mayoría se hego a implantar el acuerdo de este tanto por ciento, no tuvo la patronal otra actitud más que la de elevar el correspondiente recurso, en el cual hacían saber las protestas que habrían de ocurrir al implantarse este medio de retribución para los camareros, y en verdad estas protestas están surgiendo, no por culpa de los obreros, ya que la mayoría de los clientes cuando existían las propinas no sólo daban el 20 por 100, sino que algunos de éstos la cuantía que entregaban a los camareros era mucho más elevada; pero resulta que la patronal, escudándose bajo esos tópicos egoístas, no se conforma con dar el cumplimiento a las bases de trabajo.

La competencia con los impermeables Abascal, murió. SOMOS LOS AMOS. El público nos lo demuestra diariamente con su asistencia en masa a nuestra casa, Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

bases de trabajo, que bien claramente dicen, "que el camarero percibirá el 20 por 100 de la venta que realice", lo que quiere decir que al solicitar la implantación de este 20 por 100 nosotros no dijimos que había de aumentarse en las consumiciones dicha cuantía, porque entonces la base en cuestión hubiese dicho, "que el camarero percibirá el 20 por 100 de las consumiciones que sirva, las que serán cobradas directamente al público", y la patronal, aprovechándose de estas bases, que TANTO LES IBAN A PERJUDICAR, entrega al camarero el veinte por ciento de la venta que realiza pero, en cambio, y teniendo en cuenta que las bases no le prohíben que las consumiciones se eleven el tanto por ciento que ellos estimen conveniente, se aprovechan de la dignidad lograda por los obreros camareros, y aumentan los servicios en la mayor parte de los establecimientos—no el 20 por 100 que perciben éstos, y que tenemos la seguridad que lo pagarán muy gustosos los clientes—, sino que en la mayor parte de estos establecimientos se aumenta hasta un 40 por 100. Y nosotros decimos: ¿Tanto perjuicio

le iba a ocasionar a la patronal la nueva modalidad? Y en cambio los obreros camareros tienen que escuchar a diario las protestas justísimas que hace la clientela, ya que el que más y el que menos sabe lo que importa el 20 por 100 de la consumición que se le sirva. Esto es lo que tenían que tener en cuenta las autoridades, para no consentir que la patronal se aproveche de la forma que ahora le hace, presentando siempre de frontón, para que contra el mismo se enfrenten, al obrero camarero, que por su mente no ha pasado el querer perjudicar a la clientela de la cual

vive, sino que él sólo pretende con estas modalidades llegar en su día a poder contar con medios que le permitan atender las necesidades más perentorias de la vida.

Por esto nosotros nos vemos obligados a decir la verdad a la opinión pública, para que sepa que la culpa del aumento de las consumiciones no la tienen los camareros, sino que, aprovechando estas circunstancias, elevan lo que estiman necesario los precios de las mismas.

No hay derecho, señores patronos, a abusar de las circunstancias; saben que no tenemos inconveniente en que

se nos pague un salario fijo; no queremos las propinas, porque entendemos que todo obrero que trabaja al servicio de un patrono debe tener asegurado el medio de vida. Era muy bonito tener en los cafés en vez de obreros, esclavos, que a fuerza de inclinar la cabeza y dar las gracias al cliente que venía a consumir, fuese logrando de esa forma cubrir sus necesidades y las de sus casas, y haciendo la clase de injusticias con aquellos que no se comportaban de tal forma, con la de los "fieles servidores", que a fuerza de comportarse lograbán que los mejores turnos recayesen en aquellos que aun no teniendo nada de obreros camareros sabían hacer, como vulgarmente se dice, toda clase de inmoralidades que se les encomendaban.

Y por esto decimos a la opinión general, que no culpen a los camareros de la subida tan injustificada que han hecho los patronos de cafés cuando se aprobaron las bases, busquen hasta lograr que se nos rebaja sen los sueldos y así lo conseguirán en el Consejo de Trabajo, donde el presidente del mismo no tuvo inconveniente en dar el voto a la patrona para que esto fuese hecho, y cuando la Dirección del Trabajo tuvo la protesta de la Federación Obrera de Hostelería de España hubieron de reconocer, con el representante que visitó a dicho señor, que en efecto no había derecho, ya que previendo lo que iba a ocurrir, nosotro sabíamos que la patronal, acostumbrada a abusar de los obreros, en esta ocasión tenía también que abusar de los clientes que sostienen la industria, si tener en cuenta para nada que si por los estudiantes, modistas, niños bien, la Casa Abascal os ofrece los plumas, impermeables de calidad y corte más perfecto y elegante que exige la moda, a precios irrisorios. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil)

ellos no fuese la vida se les haría completamente imposible.

Nuestra protesta por tal elevación queda en este escrito consignada, y dejamos bien claramente demostrado que el camarero tiene derecho a percibir, según sus bases de trabajo, el 20 por 100, pero lo que no tiene derecho el patrono, es a percibir otro 20 por 100, como en la mayor parte de los establecimientos hoy ocurre, y que ellos siguen lavándose las manos y procurando por todos los medios que están a su alcance enfrentar a los obreros con los clientes, y aprovechándose de unos obreros sensatos que aspiran a conseguir lo que todo el que trabaja: un jornal fijo que les permita atender sus necesidades, y dejar de poner la mano, como si el trabajo que él mismo ha efectuado durante la jornada tuviese como precio la limosna que antes percibía, como aquel desgraciado que por no poder trabajar tiene que mendigar en una esquina.

Mariano MUÑOZ.

Secretario General de la Federación Obrera de Hostelería de España.

Bar "El Colmao"

CUESTA, 3.

Teléfono, 14-77

Abierto día y noche

Especialidad en tapas variadas a elegir —: Comidas y meriendas económicas, especialidad de la Casa.

Reservadas independientes

Callos a la española y caracoles, diariamente.

SECCION EXCURSIONISTA

Juventud Socialista de Santander

Excursión al Valle de Cabuérniga. —Nos interesa hacer saber a cuantos gustan de pasar el día en el campo, que para el día 19 de agosto proyectamos una excursión al Valle de Cabuérniga, de incomparable belleza.

Presio del billete, 6,25 pesetas. Inscripciones, en secretaría, los días laborables, de ocho a nueve.

Una trinchera superior en calidad y precio, no dudéis la encontraréis en la Casa Abascal. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Santander

(Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión).

En la Central (calle de Eduardo Abarca, 25), sólo se hacen préstamos de ropas de alhajas y funciona la Inspección de Seguros sociales.

En la Suursal (calle de Hernán Cortés, 6), créditos, Seguros sociales y Caja de Ahorros.

Las cartillas de esta Institución, tienen la ventaja de cobrarse en todas las Cajas similares de España, si lo solicitan los titulares.

Horas de oficina: de 9 a 14.

La llegada de un equipo soviético de fútbol a esta ciudad

El equipo soviético que jugará hoy día 11 en París el campeonato de fútbol obrero, llegará a Santander hacia el día 24, para jugar el domingo, día 26 del corriente, con una selección de futbolistas obreros de nuestra provincia.

Este partido promete ser un éxito, pues la Comisión organizadora tiene noticias de que importantes núcleos deportivos obreros, y trabajadores en general, se desparzarán ese día a Santander para estrechar los lazos de solidaridad que nos unen a los trabajadores soviéticos.

Invitamos a todos los clubs obreros en general para que envíen su adhesión a esta fiesta deportiva proletaria, y al mismo tiempo que envíen sus representantes a la asamblea que se celebrará uno de estos días para seleccionar a los jugadores que han de participar en este partido con el equipo soviético.

MONTI DE PIEDAD Y CASH DE AHORROS DE SANTANDER

COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Instituto benéfico-social que se halla bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión.

Delegado de la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo Agencias en Castro-Urdiales, Torrelavega, Cabezón de la Sal y Reinoso.

Operaciones que realiza: Préstamos sobre alhajas, ropas y efectos.

Préstamos con garantía de valores; ídem con garantía personal, hasta 2.000 pesetas como máximo; créditos con garantía hipotecaria.

Pensiones para la Vejez y rentas vitalicias, Retiro Obrero y Seguro de Maternidad. Mutualidades sociales. Sellos de ahorro.

Seguro de accidentes del Trabajo contra el riesgo de indemnización por incapacidades permanentes o muerte.

CAJA DE AHORROS Libreta de ahorro. Cuentas corrientes e Impostaciones a plaza.

Las libretas de ahorro de este establecimiento, pueden cobrarse en cualquiera de sus similares de España.

Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8.

Sucursal, de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados, semana inglesa.

SEÑORAS:

Tengan muy en cuenta, que a todas las MEDIAS que vende EL PISO se las cogen los puntos gratuitamente, además de no haber quien compita en precios ni en calidad.

De gasa, en seda natural, pura, para tizas marcadas MARISEL... a 5 90 Extrafinas, marca SALLY a 4,90 Finísimas, en sedaemberg, a 3,40 Superiores, las de 4,50... a 3,25

No olviden que la garantía máxima, con la máxima economía, sólo la encontrarán en el EL PISO, Plaza Vieja, 6, 1.º

Fernando de los Ríos, en Santander

En el rápido de ayer llegó a nuestra ciudad el camarada Fernando de los Ríos, ex ministro de Instrucción Pública e impulsor ferviente de la Universidad Internacional de Verano en la península de la Magdalena.

Viene Fernando de los Ríos a explicar unas conferencias en la citada Universidad. Darán comienzo el sábado, con el tema "Cambios de objetivos en la ciencia política". Celebramos la llegada a Santander

de nuestro ilustre camarada, de cuyas disertaciones sacarán provechosas enseñanzas los estudiantes nacionales y extranjeros que acuden a los cursillos en la Magdalena.

Se propone el camarada Fernando de los Ríos, pasar unos días en Santander dedicado a sus conferencias y a la amistad de sus camaradas entre los que cuenta con un afecto y admiración sinceros.

Gran Casino del Sardinero

Abierto de seis y media a una y media noche

GRAN ORQUESTA IBAÑEZ

ESTAMPA SINDICAL

AYER Y HOY

El 25 del pasado se trasladó una Comisión proletaria, presidida por Bruno Alonso, a bordo del "Jaime I", para entrevistarse con el ministro de Marina, a quien interesaron trabajo para los talleres metalúrgicos montañeses.

Anteayer, jueves, irrumpieron en un hotel de la ciudad para interesar de los miembros del Consejo de Administración de la "Campea", el que se construyera el barco aljibe en los talleres de Corcho.

Estas dos simples noticias encierran una profunda diferencia del pasado obrero al actual. Antiguamente, ese antiguo relativo que desapareció con la monarquía, eran estas peticiones incumbencia del político de turno o del cacique regional o local, y si alguna vez la clase trabajadora osaba traspasar los umbrales de lo oficial, había de hacerlo tumultuariamente, en aquellas famosas manifestaciones, exclusivamente sindicales, ya que cuando visitaba a los ministros, o como en los casos que comentamos, tenía que ir presidida, presentada o recomendada por el imbécil político, ejemplar que va desapareciendo a medida que la organización obrera adquiere personalidad política.

La figura de Bruno Alonso, agigantada por su honradez, hombría y laboriosidad en los medios políticos, ha hecho el que la clase obrera de la Montaña tenga acceso fácil, acceso no artificioso, diplomático, espectacular, como antiguamente, sino efecti-

vo, de peso, de eficacia, ya que Bruno Alonso no pide más que lo justo, lo exacto, y cuando pide esto, que no es más que lo exacto o lo justo, es porque de ahí hacia atrás, ni un milímetro, so pena de que se responsabilice el Estado con lo emanado de la indiferencia del poder ante la petición.

Nos aseguramos en la posición de mantener la virginidad sindical en esta sección, rehuendo el internarnos al aspecto o consecuencia política del asunto que comentamos en esta sección; pero, tarde o temprano, aunque sea por una sola vez y como de paso, habremos de tocar lo sindical con lo político, ya que las nuevas normas, los enemigos de la clase trabajadora vienen haciendo incursiones en el aspecto sindical para fines políticos.

Hoy nos concretamos a recoger el hecho significativo de que la organización obrera, ella de por sí, con sus diputados al frente, sea la que llegue a las esferas del poder para pedir con tanta entereza como justicia trabajo para los metalúrgicos montañeses.

La clase trabajadora debe tomar nota de estos aspectos para, en su día, darle vigor y fuerza.

La Igualdad

Cooperativa Obrera Albergatera

Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca LA IGUALDAD

DESPACHO: Calle Segismundo Moret, 17, bajo. Domicilio social: Casa del Pueblo

El Valle de Camargo está envenenado por el más intolerable de los caciquismos. Este pueblo es el reflejo de muchos pueblos de España, donde la República, lejos de atajar este mal, le incrementa y estimula con una política verdaderamente partidista, sin atender al interés general de los ciudadanos.

ACTIVIDADES SINDICALES

CASA DEL PUEBLO

Mutualidad de la Casa del Pueblo

Desde esta fecha amplía sus servicios médico-farmacéuticos en el pueblo de Peñacastillo y sus alrededores. Lo que hacemos presente para conocimiento de aquellos compañeros que deseen ingresar en la misma, y que se pueden dirigir a la secretaria de la Mutualidad en el primer piso de la Casa del Pueblo, de siete y media a ocho y media, todos los días laborales, o en casa del señor médico designado para tal servicio, doctor don Juan Cruz Bautista, en Peñacastillo, Empalme, número 2.

Federación Nacional de Obreros y Empleados de las Juntas de Obras de Puertos de España

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria para el próximo martes, día 14, a las ocho y media de la tarde en única convocatoria, con el siguiente orden del día:

Nombramiento de presidente; fusión de la Federación de los obreros

"La Maruca"

CASTILLA, 12
Frente a la Fábrica de Maderas
Especialidad en meriendas de encargo y comidas económicas.
Todos los días menú variado.
LAZARO MARTINEZ, propietario.
TELEFONO, 28-40

Bar Ramblas

Cafés, Vinos y Licores de los mejores marcos. Comidas económicas. Se sirven meriendas de encargo.

Eduardo Botija Pe En Hostos, SANTANDER
No dejéis de visitarlo.

Bar VIÑA B

¿Queréis saborear el mejor vino blanco? Visitad el

Bar VIÑA B
¿Queréis saber donde se bebe la mejor Rioja y la manzanilla más estupenda? En el

Bar VIÑA B
EL MEJOR SURTIDO EN TAPAS
Travesía Hernán Cortés, 4.
TELEFONO, 26-11

BUZON

En el primer piso de la Casa del Pueblo ha sido instalado un buzón, donde se depositará toda la correspondencia y convocatorias para LA REGION, y que será recogida en las primeras horas de la mañana. Con el fin de que este servicio sea perfecto, traerá toda correspondencia el sello del Sindicato, que identifique el texto enviado, para evitar sorpresas desagradables, rogando a los Sindicatos extiendan convocatorias breves, de texto telegráfico

del Estado; reforma del reglamento del Montepío.

Rogamos a los compañeros la puntual asistencia.

Sociedad de Constructores de Carruajes

Junta general extraordinaria el día 15 del corriente a las seis de la tarde, en primera convocatoria y seis y media en segunda.

Se impondrá el correctivo de cinco pesetas al compañero que no asista, según acuerdo tomado en la última general.

Comité pro presos políticos y sociales

Se convoca a la Comisión revisora de este Comité para hoy, a las nueve, en la Secretaría de la Juventud Socialista.

Sociedad de Aserradores mecánicos, Similares y Mozos de Almácena

Se pone en conocimiento de todos los federados se pasen por la Secretaría en los días laborales, de cinco a ocho y media de la tarde, para llenar el boletín de inscripción para el censo profesional.

Al mismo tiempo se ruega a los compañeros trabajando la obligación de ponerse al corriente del cuponaje pro Casa del Pueblo.

A las Sociedades y Casas del Pueblo de la provincia. — Se las suplica que a la mayor brevedad nos remitan —las que no lo hayan efectuado— el cuestionario con las respuestas debidas, enviado por esta sección, para la formación de la Federación Provincial de la industria.

Orfeón Socialista "Pablo Iglesias"

En el sorteo celebrado el día 16 de julio para la amortización de bonos de este Orfeón, correspondió a los números 13, 19, 74, 88 y 95. Los poseedores de los mismos pueden pasar por la Secretaría del Orfeón, todos los días, de nueve a diez de la noche, para hacerlos efectivos.

OTROS CENTROS

ATENEO CULTURAL DE CUETO
Este Ateneo celebrará junta general, continuación de la anterior, el día 14, a las ocho y media de la noche en primera convocatoria y a las nueve en segunda. Se ruega puntual asistencia.

ASOCIACION DEL ARTE DE VESTIR

Se convoca a junta general extraordinaria a destajistas, chalaqueras y pantalonerías, para el lunes, día 13, a las ocho de la noche en primera convocatoria y a las ocho y media en segunda. Se ruega la más puntual asistencia, y se pasará lista.

Forasteros:

Comed frente a Estación Cantábrica
«Marina Montañesa»
AMADO VEGA



Santoña

ANIS DE LA ASTURIANA

Representante

Don Gregorio Cisneros Moro

Floranés, «Villa Cisneros». — Teléfono 10-62

Creemos un deber el advertir a la clase trabajadora, que tiene obligación de apoyar económicamente a LA REGION, para que ésta dedique sus columnas a tratar de la lucha entre el capital y el trabajo con la debida extensión.

No hacer ésto, tomar a LA REGION por el número de páginas que contenga, esperar que solo LA REGION sostenga el punto de vista que interesa a la clase trabajadora de la Montaña, es un crasísimo error. LA REGION para la clase trabajadora, pero la clase trabajadora para LA REGION.

Piensen los trabajadores que llevamos luchando solos contra la reacción, contra el capital, contra el comercio, 29 meses.

Sostener un periódico en estas condiciones, habrá de verse cuanto ello significa cuando desaparezca LA REGION, o cuando se enmudezcan nuestros entusiasmos.

LA REGION evita atropellos al proletariado, contribuye a ganar huelgas, sirve de dique a los abusos. Los enemigos de la clase trabajadora, están conjurados para que deje de publicarse LA REGION.

Luchar contra tantos enemigos es una satisfacción inmensa para nosotros, pero no se trata de satisfacciones, y sí se trata de vencer.

Piense la clase trabajadora, que un periódico es un ejército que tiene las fuerzas centuplicadas en relación al enemigo.

Queremos ser parcos en palabras y amplios en hechos.

¡PROLETARIOS, APOYAD A LA REGION!

ALFA

La mejor máquina de coser y bordar, de producción española

Representante general en Santander: **Casa Musicator**
Gramófonos y discos

CANTERA

Instalaciones Eléctricas y Reparaciones
Colocación de Antenas para Radio

SAN CELEDONIO, 5, 1.º y MARINA, 4.
Teléfono, 36-43 — SANTANDER

El presidente del Consejo de Ministros, señor Samper, ha dicho en una nota "que estuvo en el Hotel Francia, de Madrid, el día 15 de diciembre, fecha de la revolución".

Este republicano comprometido en Valencia, fué a dirigir el movimiento "desde Madrid". Como este republicano, muchos. Sólo los obreros-raras excepciones-fuimos al movimiento, cayendo, unos, muertos; otros, presos, y todos, perdiendo cinco días de jornales.

Quien no fué a la calle el 15 de diciembre de 1930, es hoy presidente del Consejo de ministros.

El ministro de Hacienda, señor Marraco, ha ido a trabajar a El Escorial, acomodándose en una finca propiedad del patrimonio de la República, donde no sólo no paga renta, sino que ha hecho gastos a cuenta del Estado, como para alojar a un ministro.

El camarada Largo Caballero fué a trabajar a El Escorial, así como Maura y Giral, pagándose el alquiler de una pensión donde se alojaron. Está vista que estos radicales son unas apisonadoras por donde pasan.

NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

Las elecciones en el País Vasco

La jornada transcurrió sin que se registraran incidentes sangrientos.-Han sido destituidos los alcaldes de Bilbao y San Sebastián, así como también otros alcaldes y concejales de numerosos municipios de Vizcaya y Guipúzcoa.-Durante todo el día las tropas permanecieron acuarteladas y fué excesivo el lujo de precauciones

NOTICIAS DE LA MADRUGADA DEL DOMINGO

Bilbao.—En esta villa se empezaron a notar de madrugada las precauciones adoptadas por las autoridades con motivo de los acontecimientos que se esperaban para el domingo. Las tropas quedaron acuarteladas, y más de un centenar de guardias civiles de Caballería rodearon la población.

Llegaron fuerzas de la Benemérita de otros puestos y elementos del Cuerpo de Seguridad, que quedaron encargados de la vigilancia de la villa.

También se enviaron fuerzas a los pueblos, redoblándose la vigilancia.

La población permanece expectante ante la jornada del domingo.

Se comentó mucho, de madrugada, la llegada a Bilbao del ex ministro don Indalecio Prieto.

Se dice que la coincidencia de su viaje con los acontecimientos extremistas, se presta a comentarios.

LA SITUACION EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián.—El gobernador manifestó a los periodistas el sábado, a última hora, que la corteja para resolver la cuestión de los Ayuntamientos, terminaría a las doce, y después adoptaría las medidas pertinentes. Se mostró decidido a impedir la elección.

EN GOBERNACION.—ALCANCE DE NOTICIAS HASTA LAS DOS DE LA TARDE

Madrid.—En el ministerio de la Gobernación se reunió el domingo por la mañana el presidente del Consejo, señor Samper, y el ministro de la Guerra, señor Hualde, con el de la Gobernación, señor Sáenz de Aguirre, para seguir con toda atención las incidencias que pudieran suscitarse durante la jornada de ayer en el país vasco.

Cerca de las dos de la tarde, uno de nuestros redactores fué recibido por el ministro de la Gobernación y por el subsecretario del departamento, señor Benzo. Le dijeron que, según las noticias telefónicas de primera hora, que recibían de los gobernadores de Bilbao y de San Sebastián, se habían registrado algunos incidentes en pueblos de aquellas provincias, y en otros no. Por el ministerio se habían solicitado de los gobernadores respectivos una relación telefónica concreta de los mismos incidentes, con sus derivaciones. Desde luego, en la mayoría de los Municipios vascos no se había llevado a efecto la pretendida elección. En otros parece que se cumplió dicha elección, pero ésta será declarada ilegal.

Se aseguró en Gobernación que en los Ayuntamientos de Bilbao y San Sebastián se había intentado, a las doce, celebrar la elección, pero que la fuerza pública lo había impedido.

Tanto el ministro como el subsecretario de la Gobernación pusieron término a su conversación, diciéndonos que por la noche se facilitaría con todo detalle nota de los pueblos en que se había pretendido llevar a cabo la elección de las Comisiones gestoras con los incidentes que se hubieran registrado.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

San Sebastián.—Fué muy comentada durante la madrugada y la mañana del domingo, la decisión del gobernador civil, quien aseguró que hasta las doce del día apelaría a la persuasión, agotando la amabilidad, y que después aplicaría la ley.

También se decía que el número de Municipios dispuestos a celebrar la elección, se aproximaba a cuarenta, la mitad aproximadamente de los Ayuntamientos guipuzcoanos.

EXPECTACION.—ACTUACION DE LA FUERZA PUBLICA

San Sebastián.—La plaza de la Constitución, desde primeras horas, se vió muy animada, y junto al Ayuntamiento y calles adyacentes, emplazadas todas en el casco viejo, la animación fué extraordinaria.

A las once y treinta, fuerzas de la Guardia civil a caballo y numerosos guardias de Asalto, hicieron acto de presencia frente al Ayuntamiento, disolvieron los grupos y tomaron las bocacalles que dan acceso a la plaza. Después de despejar aquellos lugares, quedaron en poder de la autoridad. Un delegado del gobernador se personó en el Ayuntamiento, solicitando ser recibido por el alcalde. Para aquella

Los cueros que os ofrece la Casa Abascal no tienen competencia, por su calidad y precio. Visitados, y os convencereis. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

hora los concejales abandonando las distintas dependencias del Municipio, se habían ido congregando en el salón de sesiones y habían procedido a una votación. El delegado gubernativo, preocupado con la actuación del presidente del Ayuntamiento, procuró vigilar a éste; pero el señor Sesuain no abandonó su despacho hasta las doce en punto, hora en que se dirigió al salón de sesiones. Parece que, precediendo al alcalde, trató de entrar en el salón el delegado gubernativo, impidiéndosele el paso.

Haciendo uso de la autoridad, consiguió pasar al salón, dirigiendo la palabra a los concejales reunidos, a quienes manifestó que iba con plenas atribuciones, dispuesto a suspender la sesión. Como se le hiciera ver que ésta se había celebrado ya, como asimismo la votación, el delegado gubernativo mostró deseos de levantar un acta, a lo que accedieron todos los concejales.

Inmediatamente el delegado gubernativo dió cuenta a la primera autoridad de su actuación, y el gobernador ordenó que el alcalde quedara en el Ayuntamiento a su disposición.

Al conocerse la determinación del gobernador, todos los concejales acordaron solidarizarse con el alcalde.

EL ALCALDE DETENIDO, PERO EN LIBERTAD PROVISIONAL

San Sebastián.—Como llegara la hora de almorzar y el alcalde no había recibido comunicación de si estaba detenido por cortesía o por cometer acto delictivo, el señor Sesuain confirió con el gobernador, ofreciéndose para presentarse inmediatamente después de almorzar, o, en otro caso, pasar detenido a las dependencias del Gobierno.

El gobernador ordenó al alcalde que abandonara la Alcaldía con toda discreción, retirándose a su domicilio.

El señor Sasuain, en un "taxi" y ante la expectación de los numerosos curiosos congregados en los alrededores del Ayuntamiento, marchó a su domicilio.

OTRA VERSION

San Sebastián.—Detallamos otra versión recogida del acto celebrado por este Ayuntamiento. La animación en la plaza de la Constitución fué extraordinaria durante toda la mañana del domingo, principalmente por el concierto dominical de los chistularis.

A partir de las once comenzaron a personarse en el Ayuntamiento los concejales de todas las ideologías, y parece ser que al llegar pasaban directamente al salón de sesiones, donde depositaban en una urna papecitos con los nombres de las personas que deben constituir, a su juicio, las Comisiones internas defensoras del concierto económico y de la autonomía municipal.

Aproximadamente a las once y veinte, fuerzas de la Guardia civil y de Asalto, éstas armadas con tercerolas, tomaron la plaza de la Constitución y lugares estratégicos, despejando aquella poco antes de las doce, al terminar el concierto municipal.

También se personaron en aquellos lugares elementos de una brigada de Policía secreta, a las órdenes del comisario señor Eseribano.

A las doce en punto, el alcalde señor Sasuain abandonó su despacho, dirigiéndose al salón de sesiones, seguido por dicho comisario señor Eseribano. Este le manifestó que por orden del gobernador, señor Muga, había de impedirse a todo trance la celebración de las elecciones convocadas. El alcalde hizo ver a la representación gubernativa que los concejales habían emitido ya su sufragio, y en aquel instante el señor Eseribano rogó al alcalde que permaneciera allí mientras él daba cuenta al gobernador. Mientras esto ocurría, la animación en las proximidades del Municipio fué en aumento.

EL RESULTADO DE LA ELECCION

San Sebastián.—Parece ser que el resultado de la votación llevada a cabo en el Municipio de San Sebastián, fué el siguiente:

- Señor Soto, de Izquierda Republicana, 22.558 votos.
- Señor Sasuain, federal, 22.295.
- Señor Torre, socialista, 19.665.
- Señor Olazola, nacionalista, 18.019.
- Los millares de sufragios se acumularon conforme a los que obtuvieron estos candidatos en las últimas elecciones. A San Sebastián le correspondía designar cuatro gestores, que son los que quedan consignados.

LO QUE DICE EL GOBERNADOR

San Sebastián.—El gobernador civil recibió nuevamente a algunos periodistas, a media tarde. Dijo que en la mayoría de los Ayuntamientos no se habían celebra-

do elecciones, y en algunos otros se habían simulado con anticipación a la hora anunciada. Añadió que algunos alcaldes habían sido detenidos y que por la noche facilitarían nota de los mismos.

Por noticias particulares sabemos que de orden del gobernador han sido detenidos los alcaldes de Irún, Pasajes, Deva, Rentería y Beasain, quienes han quedado a disposición de los respectivos jueces de instrucción.

También sabemos que en algunos pueblos, el alcalde y concejales no se aventuraron a reunirse en los locales de los Municipios y lo hicieron en los centros nacionalistas y en bares y tabernas.

EN ALAVA SE ABSTIENEN

Vitoria.—Por orden de la autoridad quedaron acuarteladas las fuerzas en la madrugada del domingo. El gobernador ordenó a las de Asalto que recorrieran determinados pueblos de la provincia, donde se sospechaba que los Municipios se disponían a celebrar la elección.

A las nueve de la mañana pudo concretarse la intención y saberse que únicamente en Llodio se llevaría a cabo; pero, según las últimas noticias, a las once, los concejales desistieron de llevarla a la práctica.

El gobernador manifestó que sancionaría la conducta del alcalde.

En la capital, el alcalde accidental, socialista, se constituyó en sesión, acompañado de representantes de todas las minorías, excepto la radical y tradicionalista, según parece, para ver cuanto ocurría en Bilbao y San Sebastián, siguiendo de cerca la actuación del país.

Aunque en Alava, de antemano, se presumía que la elección no se llevaría a cabo, el alcalde accidental de Vitoria cursó en la mañana del domingo telegramas de ánimo y adhesión al distrito de Amurrio, para que se procediera en Llodio al nombramiento de dos representantes, que con los de Vizcaya y Guipúzcoa, habían de representar al país vasco.

Existe la impresión de que la votación ha sido aplazada y que acaso se celebre el próximo miércoles, día 15.

El gobernador ha impuesto una multa de tres mil pesetas al alcalde accidental de Vitoria, al enterarse de cuanto aconteció en la jornada del domingo, y ha conminado al alcalde propietario para que se posesione de la Alcaldía.

Se dice que el Ayuntamiento de Vitoria ha decidido su solidaridad con otros de Vasconia.

El alcalde accidental de Vitoria, al enterarse de la destitución de sus colegas de Bilbao y San Sebastián, ha dirigido un telegrama de protesta al jefe del Gobierno y otro al ministro de la Gobernación.

En idéntico sentido se ha dirigido a estas autoridades el diputado tradicionalista, señor Landaburu, quien califica la presión gubernamental como un atentado a los derechos del país vasco.

EL ALCALDE Y TENIENTES DE ALCALDE DE BILBAO A DISPOSICION DE LOS TRIBUNALES DE URGENCIA

Bilbao.—Contra todo lo que se había anunciado, el día transcurrió sin registrarse incidentes de gravedad.

Nos consta que el alcalde señor Ercoreca y los tenientes de alcalde han sido suspendidos en sus cargos y puestos a disposición del Tribunal de Urgencia. La suspensión obedece a la disposición de estos señores a contravenir las órdenes emanadas del Poder central.

Los Tribunales de urgencia no han procedido a la detención ni del alcalde ni de los tenientes de alcalde.

Según las noticias que se reciben de Munguía, donde la mayoría nacionalista dirige los destinos del vecindario, a primera hora de la mañana del domingo, trató de llevarse a la práctica una maniobra

En un accidente automovilista, resulta muerto el ex infante don Gonzalo, hijo de los ex reyes de España

VIENA. -- Comunican de Corintia, que ayer, en un accidente de automóvil ha resultado muerto el ex infante don Gonzalo de Borbón y Battenberg, hijo de los ex reyes de España.

consistente en celebrar la sesión a hora y lugar desusado. Quedaron detenidos el alcalde y los concejales.

DETALLES DE LA DESTITUCION DEL ALCALDE DE BILBAO

Bilbao.—Se conocen algunos detalles de la actuación del delegado gubernativo que intervino en los incidentes políticos registrados en el Municipio bilbaíno.

Ante la actitud intransigente del señor Ercoreca, el delegado gubernativo tuvo necesidad de entregarle un oficio que, previamente, le había sido entregado, sospechando esta actitud, para destituirle.

En aquel momento el delegado gubernativo soportó graves insultos y se registraron algunos alborotos en el Palacio municipal.

Destituido el alcalde propietario, ocupó la presidencia el primer teniente de alcalde. Como se comportará igualmente que el propietario, el delegado gubernativo procedió igualmente a su detención, cosa que realizó, hasta que se agotaron todas las tenencias de alcaldía de la invicta villa.

Por último, y ante la conducta firme del resto de los concejales bilbaínos, el delegado del gobernador dió orden a la fuerza pública para que desalojara el salón.

Tan sólo once concejales lo hicieron pacíficamente. El resto profirió gritos y protestas contra la autoridad.

Los agentes del Gobierno que intervinieron, demostraron desde el primer instante gran energía, consiguiendo pesbaratar los planes políticos de los ediles bilbaínos.

EN GUIPUZCOA HAN SIDO DESTITUIDOS VEINTICINCO ALCALDES

San Sebastián.—A primera hora de la noche se tienen detalles completos de la actuación de diversos Ayuntamientos de la provincia.

Los alcaldes detenidos del distrito de San Sebastián que han quedado a disposición del Juzgado son: los de San Sebastián, Astigarraga, Irún, Urundeta y Pasajes. Estos tres últimos a disposición del Juzgado número 2, quien ha decretado la libertad provisional de los mismos, bajo fianza de cinco mil pesetas.

En el distrito de Vergara, y a disposición del Juzgado correspondiente, han sido detenidos los alcaldes de Eibar, Zumaya, Villarreal, Arechavala, Legazpia, Plencia de las Armas y Elgueta.

En el distrito de Azpeitia, a disposición del juez correspondiente, los alcaldes de Azpeitia, Ormanistegui, Deva, Zumaya y Guetaria.

En el distrito de Tolosa, a disposición del juez correspondiente, los alcaldes de Alegría, Isasondo, Lazcano, Ataun, Berrobi, Measain e Itzegueta.

LO QUE DICE EL MINISTRO DE LA GOBERNACION

Madrid.—Después de las ocho de la noche, nuestro corresponsal en Madrid fué recibido por el ministro de la Gobernación y por el subsecretario del mismo departamento, señor Benzo.

Ambos manifestaron que la información que publicamos anteriormente coincidía con los informes de los gobernadores de las Vancogadas habían transmitido durante el día al ministerio.

En Gobernación era difícil, a la hora en que el ministro hablaba con nuestro corresponsal, concretar el número y nombre de alcaldes destituidos y puestos a disposición de los presidentes de las Audiencias o de los Tribunales de urgencia.

Desde luego, se destacó, comentándose favorablemente el hecho, de que durante la jornada no se hubieran registrado incidentes sangrientos.

EN MADRID
LA REGION
Se vende solamente en el quiosco de
Don M. Ontañón
ALCALA
(Frente a Las Calatravas)

EN un accidente automovilista, resulta muerto el ex infante don Gonzalo, hijo de los ex reyes de España

VIENA. -- Comunican de Corintia, que ayer, en un accidente de automóvil ha resultado muerto el ex infante don Gonzalo de Borbón y Battenberg, hijo de los ex reyes de España.

Vinos por mayor-RAMON HAYA-Blancos de la Nava

Esta mañana falleció el diestro Ignacio Sánchez Mejías.-Anoche se le practicó la transfusión de sangre, cedida generosamente por José Bienvenida

EL ESTADO DE SANCHEZ MEJIAS

Madrid.—A primera hora de la mañana de ayer llegó al Sanatorio de los hermanos Crespo, en una ambulancia, el diestro Ignacio Sánchez Mejías, herido gravemente en la primera corrida de feria de Manzanares.

El diestro, que cuenta con muchas simpatías en Madrid, era esperado en el Sanatorio por muchos amigos y buen número de revisteros. Llegó muy animado, pero a última hora de la tarde, nuestro informador pudo adquirir noticias que, si bien no hacían prever alarmas inminentes, no eran, sin embargo, tan optimistas como las que se obtuvieron a la llegada del famoso torero sevillano.

Parece ser que a última hora de la tarde del domingo, el diestro se encontraba muy decaído y que los médicos que le asistían creían necesario efectuar una transfusión de sangre. La impresión de los doctores no pasa de regular.

INTERESANDOSE POR EL ESTADO DEL HERIDO

MADRID. — Durante toda la tarde y noche de ayer la cantidad de público que se acercó al Sanatorio de los hermanos Crespo para interesarse por el estado de Mejías, fué numerosísimo. Los facultativos habían dado órdenes rigurosísimas para que nadie, na admás que contadas personas pasaran a la sala donde reposaba el herido.

Los periodistas y público preguntan al apoderado de Sánchez Mejías, don José Alarcón, repetidas veces por el estado del diestro. Las noticias no eran optimistas, pues Ignacio Sánchez Mejías se encontraba desazonado, caído, débil, llegando en momentos a perder el conocimiento.

A medida que iba avanzando la tarde, el doctor Segovia y los demás médicos del Sanatorio estimaron conveniente realizar al herido la transfusión de la sangre, para lo cual se brindaron desde los primeros momentos cinco personas, entre ellas el apoderado del diestro, don José Alarcón, y el torero José Bienvenida, optándose por la del joven matador, al que le fueron extraídos doscientos gramos de sangre.

Al realizarse la transfusión el herido reaccionó ligeramente, pero a medida que fué avanzando la noche fué postrándose cada vez más, hasta entrar en período gónico, falleciendo en la mañana de hoy rodeado de sus familiares, algunos amigos, apoderado y miembros de la cuadrilla.

Al conocerse la noticia del fallecimiento de Sánchez Mejías, causó penosa impresión entre los aficionados y público.

LA HERIDA QUE LE CAUSO LA MUERTE

Según el parte facilitado por el

Imponente catástrofe en Avignon.-Hasta ahora se han extraído seis cadáveres.-Hay más de cincuenta heridos graves

AVIGNON. — A la entrada en agujas del expreso procedente de Ginebra se ha producido una terrible catástrofe en esta estación, por haber descarrillado el convoy.

El accidente reviste caracteres de extrema gravedad, pues el tren, al salirse de las vías, fué a estrellarse contra el edificio de la estación, en el cual produjo considerables desperfectos.

El tren quedó completamente destrozado y convertido en un montón de escombros.

Otro tren que se hallaba en una vía próxima sufrió también algunos desperfectos.

Inmediatamente fueron organizados los servicios de socorro para atender a los numerosos heridos que solicitaban asistencia profiriendo grandes gritos.

Hasta la hora en que se remite el presente telegrama, han sido extraídos de los montones humeantes de restos de los coches seis cadáveres y más de cincuenta heridos, casi todos éstos de bastante gravedad.

Entre los muertos figura el capitán del Departamento Aéreo de Toulon. Aunque es prematuro indicar cuántos

doctor Segovia, Ignacio Sánchez Mejías sufría una herida de asta de toro en el muslo superior derecho que atravesaba los vasos femorales, con grandes desgarros musculares, comunicando una garvísima infección, recomendándose la transfusión de sangre.

DATOS BIOGRAFICOS DE SANCHEZ MEJIAS

Ignacio Sánchez Mejías, famoso matador de toros, nació en Sevilla el año 1887, hijo de un médico, y estudiando él de la misma profesión. Se aficionó al toro, poniendo en ello gran tenacidad y una innegable valentía, comenzando a actuar en las plazas de Méjico. Allí logró presentarse como novillero, siendo luego banderillero de "Corchaíto" en Venezuela.

Al regresar a España con este matador y ocurrir su trágica muerte en Cartagena Sánchez Mejías volvió a querer ser espada, y como tal toreó algún tiempo. Más apto para las banderillas, abandonó nuevamente espada y muleta, incorporándose de rehiletero en la cuadrilla de Juan Belmonte, luego en la de Rafael "El Gallo"—con una de cuyas hermanas se casó— y más tarde en la de su hermano político Joselito.

Alentado y protegido por Joselito, en 1918 intentó otra vez ser matador de toros con bastante mejor éxito. El día 16 de marzo de 1919, el propio Joselito le dió la alternativa en Barcelona, que confirmó en Madrid el 5 de abril del año siguiente.

Se retiró en Avila en 1922, volviendo a reintegrarse a las lides taurinas en 1924, toreando en Alicante el 29 de junio de 1924.

Después siguió toreando hasta el 3 de julio de 1927, retirándose a raíz de haber toreado en la plaza de Pontevedra.

La penúltima vez que actuó en Santander lo hizo en la becerada de los Hermanos de los Pobres, actuando de director de lidia con Félix Rodríguez, el día 21 de agosto de 1927.

A partir de esa fecha, la figura de Sánchez Mejías se eclipsó, apareciendo cuando menos se esperaba, el día 15 de julio del presente año en la plaza de toros de Cádiz.

Posteriormente toreó en San Sebastián, Santander, Coruña y Manzanares, en cuyo ruedo, al ser cogido por un toro, recibió lesiones de tal gravedad, que le han producido la muerte.

Todo el público lo sabe que Impermeables Abascal son los mejores y los vende a mitad de precio que otras casas. Hernán Cortés, 9. (Frente al Banco Mercantil).

les hayan podido ser las causas del tremendo accidente, los técnicos, que han acudido inmediatamente al lugar del suceso, estiman que la culpa la tuvo el maquinista, porque tomó el cambio de agujas a una velocidad de cuarenta kilómetros por hora, cuando la velocidad máxima señalada era solamente de veinte kilómetros.

La noticia del accidente ha producido consternación en la ciudad, y se ha difundido con extraordinaria rapidez por toda Francia.

En general, los comentarios de las gentes coinciden en apreciar que Francia es el país de Europa más castigado, por la frecuencia con que se producen esta clase de catástrofes.

BERLIN. — Se ha registrado cerca de esta capital un choque de trenes que ha producido numerosas víctimas.

El accidente, al parecer, ocurrió por no haber funcionado adecuadamente las señales luminosas colocadas en la vía.

Se desconoce todavía exactamente el número de muertos y heridos, aun que se cree que es considerable.